
 الجوهىريت الجسائريت الديوقراطيت الشعبيت 

 وزارة التعلين العالي والبحث العلوي 

 – 30قسنطينت  –جاهعت صالح بىبنيدر 

 

 كليت علىم الإعلام والاتصال والسوعي البصري 

 قسم: الصحافة 

 الرقم التسلسلي............

 الرمز: ......................

 

 

 

 

 

 

 

 مذكرة مقدمة لاستكمال متطلبات نيل شهادة الماستر في

 الإعلام والاتصال تخصص صحافة مكتوبة وإلكترونية

 

 إعداد الطالب                       لجنة المناقشة:                        تحت إشراف الأستاذ

جمال الدين عمراوي -                  رئيسا الأستاذ: أ.د/ فضيل دليو  شحواط يوسف              -  

 الأستاذة: د/ العابد سكينة   مناقشا 

 الأستاذ:  د/ جمال الدين عمراوي  مشرفا و مقررا 

 

0303/0302السنة الدراسية   

030دفعة جوان   

 

الرأي العام نحو الثورة التحريريةالصحافة الثورية وتوجيه   

 دراسة تحليلية لعينة من أعداد جريدة المجاهد الجزائرية

    1958 - 1959  



 فهرس المحتويات  
 

 - أ  -
 

 الموضوع  الصفحة
 شكر وتقدير  
 الإهداء 

ج - أ  فهرس المحتويات 
 المقدمة د
 الفصل الأول: الإطار المنيجي 

5 
 

 إشكالية الدراسة  -1

5 
 

 التساؤلات الفرعية  -2

6 
 

 أسباب اختيار الموضوع -3

7 
 

 أهمية الدراسة  -4

 أهداف الدراسة -5 7
 تحديد المفاهيم  -6 8

 الدراسات السابقة  -7 11
 منظور الدراسة  -8 15
 منهج الدراسة  -9 20
 مجتمع البحث وعينة الدراسة  -11 24
 المجال المكاني والزماني  -11 26

 فصل الثاني: الإعلام الثوري وتعبئة الرأي العام تجاه الثورة الجزائريةال 
 الإعلام الثوري الجزائري وسائمو ووظائفو :  المبحث الأول 



 فهرس المحتويات  
 

 - ب  -
 

 تعريف الإعلام الثوري  .1 27
 

 أبرز وسائل الإعلام في الثورة التحررية  .2 30
 الاتصالات الأولية بالشعب 2-1 30
 الإعلام المباشر              2-2 32
 الإذاعة والسينما 2-3        33
 المسرح  2-4 40
 وظيفة الإعلام في العمل الثوري  .3 42
 فاعمية الإعلام الثوري في مواجهة الدعاية  3-1 43
 الدعاية والحرب النفسية   3-2 44
 تفنيد ادعاءات العدو    3-3 45
 إبلاغ إنتصارات الثورة 3-4 47

 المبحث الثاني : الصحافة المكتوبة ودورىا في تعبئة الرأي العام  
 تعريف الصحافة المكتوبة، أنواعها و خصائصها .1 48
 نشأة الصحافة المكتوبة في الجزائر  .2 59
 الإعلام المكتوب إبان الثورة التحريريةأنواع  .3 62
  الصحافة الجزائرية ودورها في تعبئة الرأي العام  .4 86
  ووظائفه ماهية الرأي العام - أ 86
 الجزائري والعربي والدولي العام في كسب الرأي ر الصحافة الجزائريةدو  -ب       75
 أولا: جريدة المقاومة 75
 ثانيا: ميلاد جريدة المجاهد  77



 فهرس المحتويات  
 

 - ج  -
 

 تدويل القضية الجزائرية والعمل الدبموماسي  .5 68
62 

 

68 

 الحصول عمى الدعم العربي والمغاربي 5-1
ةتآكل المجموعة الفرنسية الافريقية وانتشار الثور  5-2  

 الحصول عمى التضامن الافروأسياوي ودعم حركة عدم الانحياز 5-3 68
 الفصل الثالث: الإطالر التطبيقي  
  عرض وتحميل البيانات 

 الشكل )كيف قيل(فئات  .1 65
 فئات الموضوع )ماذا قيل( .2 69
 نتائج الدراسة  98

 خاتمة  
 قائمة المراجع والمصادر  
 الملاحق  

 ملخص الدراسة 

 



  الملخص :

تتحدث الدراسة حول موضوع الصحافة الثورية وتوجيو الرأي العام نحو الثورة التحريرية، حيث 
براز دور النخب المثقفة في ذلك  تيدف إلى معرفة قوة تأثير الإعلام ودوره عمى مسار الثورة وا 

والدعائية المستخدمة من طرف الصحافة الثورية  بالإضافة إلى التعرف عمى الأساليب الإقناعية
كما تكمن أىمية الدراسة في تكييف نظرة الرأي العام مع حقائق الواقع، وكذا المحافظة عمى الذاكرة 
التي أثبت رجاليا أنيم لم يكونوا أقل كفاءة ومقدرة من الفرنسيين وبروز الصحافة الثورية غير من 

نطوي عمييم الدعاية الفرنسية المزيفة وقد جرى تطبيق المنيج نظرة ومواقف الكثير ممن كانت ت
الوصفي التحميمي عمى ىذه الدراسة باستخدام أداة تحميل مضمون عمى عينة من أعداد جريدة 

عدد وتوصمت الدراسة  21المجاىد باستخدام العينة العشوائية المنتظمة والتي وصل عددىا إلى 
جريدة المجاىد بالتطرق لمواضيع الثورة من خلال أعمال  إلى مجموعة من النتائج أىميا قيام

دعائية قائمة عمى تضخيم جرائم المستعمر وفضحو أمام الرأي العام الداخمي والخارجي،قيام 
 سودي نيجريدة المجاىد عمى سكان البوادي أ قيوتعال لاتيالمحافظ السياسي بتلاوة أخبار وتحم

 الخارجيعمى المستوى  حدثيبانتصارات الثورة وما  رىميوتبش ةيالفقر والحرمان وتستفحل الأم
من خلال أسموبو  ريوكفاحيا المر  ةيعن الثورة الجزائر  ةيقيصورة حق صاليىادفا من وراء ذلك إ

 التعبوي.
في مختمف المحافل الدولية،  قامت جريدة المجاىد بتناول القضية الجزائرية وتغطية حظورىا كما

وبفضل إذاعة صيت جريدة المجاىد عمى المستوى الدولي نجحت جريدة المجاىد في الحصول 
عمى مختمف المساعدات والدعم  إضافة إلى إبراز أىم الدول والشعوب التي ساندت القضية 

 .الجزائرية
 

 رة تحريريةثو  رأي عام. ، ،تعبئة إعلام،، ثوريةالكممات المفتاحية : صحافة 
Summary  :   

The study talks about the subject of the revolutionary press and directing public 
opinion towards the editorial revolution, as it aims to know the strength of the 
influence of the media and its role on the course of the revolution and to highlight 
the role of the educated elites in this in addition to identifying the persuasive and 
propaganda methods used by the revolutionary press. The importance of the study 



 

also lies in adapting the opinion of the opinion the general with the facts of reality, 
as well as preserving the memory whose men proved that they were no less 
efficient and capable than the French, and the emergence of the revolutionary press 
was only from the view and positions of many who were involved in the fake French 
propaganda. The descriptive analytical method was applied to this study using a 
content analysis tool on a sample From the numbers of Al-Mujahid newspaper 
using the regular random sample, which numbered up to 12. The study reached a 
set of results, the most important of which is that Al-Mujahid newspaper touched on 
the topics of the revolution through propaganda works based on exaggerating the 
crimes of the colonizer and exposing it to internal and external public opinion, the 
political governor reciting news, analyzes and comments Al-Mujahid newspaper on 
the inhabitants of the deserts, where poverty and deprivation prevail, illiteracy is 
rampant, and heralds them with the victories of the revolution It aims to convey a 
true picture of the Algerian revolution and its bitter struggle through its tactical style. 

Al-Mujahid newspaper also dealt with the Algerian issue and covered its presence 
in various international forums. Thanks to the broadcast of the fame of Al-Mujahid 
newspaper at the international level, Al-Mujahid newspaper succeeded in obtaining 
various aid and support in addition to highlighting the most important countries and 
peoples that supported the Algerian cause. 
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